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□ 蒋肖斌

对你而言，敦煌是什么？是藏在戈壁
里的壁画？是沙漠中的绿洲和月牙泉？还
是张骞出使西域、玄奘西天取经的出关
口？这些都是敦煌，但都不是敦煌的完整
定义。“到此一游”的年轻人也许会为“大
漠孤烟直，长河落日圆”的景象心驰神
往，但，如果是要在这里工作、甚至付出
一生呢？

最近关于敦煌的一则新闻，是敦煌
研究院考古研究所所长张晓刚为招聘而
苦恼。由于今年各地省级考古研究所增
加了很多编制，导致愿意来敦煌的应聘
者更少。一个招聘名额，在报名时还有五
六个人，但最终全都弃考。

说好的“考古热”，在这里画下了一
个问号——热的是大城市的编制，考古
只是后缀？抑或“考古热”也不假，但热不
过大城市的前缀？

当初紫禁城成“网红”，一部《我在故
宫修文物》火出圈，此后每年报考故宫博
物院的应届生人数破万。事实上，从文化
价值的角度，敦煌与故宫相比毫不逊色。
1600 多年历史的敦煌莫高窟，历经 10 个
王朝，现存壁画 4.5 万平方米，彩塑 2000
余身；1987 年，莫高窟被列入《世界遗产
名录》，成为中国的第一批世界遗产，与
故宫同步。

差别在哪儿呢？大概就是敦煌莫高
窟在西部，而故宫博物院在首都。对于要
在家乡之外再次选择长居之地的年轻人
来说，不可否认大城市终究有着莫大的
吸引力；但在敦煌研究院的历史上，从来
不缺“逆行者”。

在20世纪40年代，敦煌艺术研究所
（敦煌研究院前身）第一任所长常书鸿，
前一天还是享誉法兰西的艺术家，后一
天就来到沙漠戈壁，面对永远也赶不完
的沙子，保护下了敦煌。敦煌研究院的第
三任院长樊锦诗，祖籍杭州、生于北平、
长于上海，北京大学毕业后远赴敦煌，从
此再也没有离开。

成立于 1993 年的敦煌画院，从事大

规模敦煌壁画古法泥本摹绘，30 年来，
已完成临摹总面积 2000 多平方尺，最大
限度地恢复了壁画原貌。在近日出版的

《敦煌如是绘：接续 1600 年美的历程》一
书中，敦煌画院副院长李硕说，在这本书
里，你能看到一个不一样的敦煌，也能找
到不一样的自己。

我们并不是要渲染苦难，也不是
说只有这一种选择是“伟光正”的，而
是所谓见人见物见生活，文物、古迹，
一个迷人之处就在于，你可以从它们
身上映照自己。你是真正热爱，还是追
逐潮流？爱的是光鲜亮丽的头衔，还是
这项事业本身？敦煌的这次招聘困境，
大概暴露了一些虚浮的热闹。年轻人，

想爱就爱，想做就做，但首先是要认识
自己。

互联网是有记忆的，其实就在不久
之前，考古还是一个公认的“冷门”学科
与职业。2020 年，湖南女孩钟芳蓉以高
考省文科第四名的成绩选择北大考古
专业，上了热搜。新闻背后的逻辑很容
易理解，高分念考古“亏”了。而今天，敦
煌研究院招不到毕业生的新闻引发热
议，其实也透露了一丝好消息，即公众
对考古的刻板印象正在扭转，甚至觉得
这是一个好工作。只不过理想与现实仍
存在距离，这将是一个持续的过程，我们
仍需努力。

除了年轻人真正认清自己想要什

么，考古文博机构也不能“守株待兔”。有
一句“话糙理不糙”的民间智慧：单位应
该多跟员工谈待遇，而员工应该多跟单
位谈理想。如果不幸反了过来，那就是单
位“画饼”，员工“摸鱼”，注定无法长久。

如何吸引年轻人，如何让他们来了之
后能留下来，如何让他们留下来且有机
会实现价值，为考古事业发挥最大作用，
正是喊着“人才饥渴”的机构 需 要 花 大
力 气 考 量 的 。无 论对
年 轻 人 还 是 考 古 文
博 机 构 ，我 们 相 信 ，
念 念 不 忘 ，必 有 回
响，这注定是一场“双
向奔赴”。

敦煌招聘这事，念念不忘 期有回响

中青报·中青网记者 韩 飏 先藕洁

“ 还 我 18 万 彩 礼 ！ 那 是 我 的 血 汗

钱！”近日，河南省商丘市民权县青年

小伟在车上悬挂横幅向女方讨要彩礼的

视频，引发众多关注。

据 报 道 ， 2021 年 2 月 ， 小 伟 和 女

方在媒人介绍下相识。当时 25 岁的小

伟在农村已属“大龄青年”，相识不到

一 个 月 ， 双 方 即 敲 定 了 婚 事 ， 小 伟 家

付 给 了 女 方 一 笔 彩 礼 ， 其 中 部 分 为 借

款 。 不 料 想 ， 后 来 女 方 对 婚 事 反 悔 ，

拉 黑 了 小 伟 微 信 ， 且 拒 不 退 还 彩 礼 。

小 伟 一 气 之 下 将 未 婚 妻 及 其 母 亲 起 诉

至 法 院 ， 请 求 依 法 判 决 女 方 返 还 彩 礼

款 17.9 万 元 。 但 女 方 拒 不 还 款 ， 小 伟

遂拉条幅索要彩礼。

记者注意到，今年以来，各地法院

宣判多起因彩礼产生的纠纷案件，其中

不乏彩礼返还问题。近日，中青报·中

青网记者在街头采访时，了解到年轻人

对彩礼的看法不尽相同：有青年直言，

“彩礼可以收，但不要给对方家庭增添

负 担 、 带 来 麻 烦 ”； 有 的 青 年 则 认 为 ，

“彩礼不是必需品，没必要非得给感情加

上一个价码”；也有年轻人表示，彩礼代

表的是两个家庭对即将走入婚姻的年轻

人的祝福，但“天价彩礼”就变了味儿。

你的婚姻为何让彩礼“作主”？什

么是彩礼？彩礼和婚约的关系是什么？

在何种法定情形下应当归还彩礼？面对

彩礼中情、理、法的碰撞与冲突，该如

何从法律角度加以平衡？如何整治高价

彩礼、人情攀比等陋习？为此，记者进

行了多方采访。

彩礼成了婚约的标配？

9 月 11 日 11 时 18 分，伴随着亲朋

好友的欢呼与祝福，辽宁沈阳 95 后女

孩小金身披白纱，与相恋 5 年的男友走

入 婚 姻 殿 堂 。 回 想 和 男 友 一 路 走 来 的

经历，小金感慨道：“几个月前我们还

差 点 儿 因 为 十 几 万 元 的 彩 礼 分 手 ， 还

好，我们最后达成了共识。彩礼不在多

少，只当是一份心意”。

对 于 彩 礼 ， 广 西 90 后 女 孩 张 果 认

为，“女生应该要彩礼，这关乎男方及

家庭对女生的认可和重视程度”。

在街采中，记者了解到，受传统观

念影响，“彩礼”在一些年轻人眼中是

约定俗成的，一般为 10 万元左右。“大

家 都 拿 ， 所 以 通 常 认 为 拿 彩 礼 理 所 应

当”“只要要求不太高，都是可以商量

的，量力而行”“只要双方感情好，是

能接受的”⋯⋯

在 85 后温达的老家合肥，11 万元

的彩礼钱是标配，寓意万里挑一。在他

眼 里 ，“ 彩 礼 和 婚 姻 半 毛 钱 关 系 都 没

有 ”， 但 身 边 却 有 朋 友 因 彩 礼 闹 了 纠

纷，导致两人分道扬镳。

温达的高中同学花几百万元在老家

置办了婚房，计划婚后让父母搬过来一

起 住 ， 但 女 方 却 表 示 不 愿 与 其 父 母 同

住。女方认为，婚房是彩礼的一部分，

对 其 有 支 配 权 。“ 撕 扯 了 一 个 多 月 后 ，

两人还是分手了，其实挺遗憾的”。

中 国 社 科 院 法 学 所 学 者 邓 丽 分

析 ， 彩 礼 的 给 付 源 于 我 国 古 代 的 嫁 娶

风 俗 —— 六 礼 ， 即 纳 采 、 问 名 、 纳

吉、纳征、请期、亲迎，当然现在已经

大大简化了。从习俗来说，彩礼一般是

双方约定成婚时，男方给付女方的财物

金钱等，小到金银首饰，大到现金、汽

车、住房等，“这种给付在一定程度上

使得财富在家庭间转移”。

“婚姻自由是婚姻家庭制度的基本

原 则 ， 婚 姻 的 缔 结 是 以 婚 姻 登 记 为 准

的 ， 完 成 婚 姻 登 记 才 能 使 婚 姻 关 系 确

立 。” 在 邓 丽 看 来 ， 这 种 所 谓 的 订 婚、

婚 约 ， 并 没 有 婚 姻 法 律 意 义 上 的 约 束

力，而一旦因彩礼问题产生纠纷，则需

要法律加以介入、调解和界定。

邓丽直言，当前给付彩礼的风俗存

在一定程度的异化，金额升高，互相攀

比。对于经济能力不够宽裕的年轻人来

说，它不再是两情相悦之下心甘情愿的

赠与，演化为一项沉重的经济负担，有

时 是 举 全 家 之 力 而 为 ，甚 至 举 债 而 为 。

“那么一旦双方未能如预期步入婚姻，就

会产生不可承受之损失，纠纷也就随之

而起。协商不成，就会演变成对簿公堂”。

借婚姻索取财物踩了法
律的红线

2021 年 3 月，吉林长春的小昊与文

婷相识，不久两人坠入爱河并订婚。按

照当地风俗，小昊给付文婷彩礼 4.6 万

元，随后两人开始同居生活。但因双方

性格不合时常激烈争吵导致分手，小昊

要求文婷返还彩礼钱，遭到拒绝。经亲

友多次协调未果，小昊诉至长春市榆树

市人民法院请求依法判决。

榆树市人民法院大岭人民法庭庭长

李道明主持庭审时，根据双方共同生活

时间、未登记结婚、彩礼数额和用途、

回礼情况、双方过错程度、经济水平、当

地风俗习惯等因素，进行情理法的详细

阐释，最终双方达成一致意见，文婷返还

小昊彩礼款 1.5 万元，纠纷得到解决。

近年来，彩礼价码在有些地方一路

飙升，甚至出现“天价彩礼”，还有地

方的彩礼标准按女孩学历和地域要价，

中专 10 万元、大专 12 万元、本科 15 万

元，如一道道无情的屏障，让不少步入

婚恋年龄的青年长叹。

最近，中央组织部等八部门联合印

发 《开展高价彩礼、大操大办等农村移

风易俗重点领域突出问题专项治理工作

方案》，明确自今年 8 月至 2023 年 12 月

开 展 专 项 治 理 工 作 ， 重 点 整 治 高 价 彩

礼、人情攀比、厚葬薄养、铺张浪费等

陈规陋习，减轻农民群众在婚丧嫁娶中

的人情、宴席、彩礼等的支出负担。

北京两高律师事务所律师、婚姻家

事法律专家张荆指出，我国民法典第一

千零四十二条规定，禁止包办、买卖婚

姻和其他干涉婚姻自由的行为，禁止借

婚姻索取财物。张荆提醒，包办、买卖

婚姻及以结婚名义索取财物，将传统习

俗当成敛财工具等行为，都明确被法律

所禁止。

邓丽解释说，彩礼在学理上一般认

为是附条件的赠与，即以与对方缔结婚

姻组建家庭为目的而给付的财物。当条

件不成立时，对方不再具有合法依据保

留该项财物，应予返还。

张荆指出，在法律上有以下 3 种情

形需要返还彩礼：双方没有办理结婚登

记手续，“如果双方没有登记结婚，不

管是出于什么样的原因，彩礼都应进行

返还”；双方办理结婚登记手续但确未

共同生活，“在这种情况下，婚姻的目

的没能实现，也需要返还”；虽然领证

且共同生活，但婚姻存续时间较短，婚

前给付导致给付人生活困难，“卷着彩

礼就要走，这种情况是法律所禁止的”。

记 者 注 意 到 ， 2020 年 ， 河 南 省 商

丘市中级人民法院就专门出台文件 《商

丘市中级人民法院关于审理婚约财产纠

纷案件的裁判指引 （试行）》，明确规

定，返还彩礼时，对超出 10 万元的部

分 全 额 返 还 ，10 万 元 以 内 的 部 分 按 比

例返还，并确定了彩礼的范围，包括但

不 限 于 见 面 礼 、 聘 礼 、 上 车 礼 、 下 车

礼、改口费及价值较大的首饰、电器、

通信工具、交通工具等贵重财物。

移风易俗 让彩礼的意
义回归于“礼”

“高价彩礼物化了婚姻，让婚姻蒙

上 了 阴 影 ， 给 双 方 家 庭 带 来 了 许 多 困

扰，损害了淳朴的社会风气，让一些农

村 家 庭 生 活 负 担 不 断 加 重 。” 今 年 两

会期间，全国人大代表、民进江西省委

会副主委、江西省住房和城乡建设厅厅

长卢天锡提交了 《关于整治农村高价彩

礼 促进乡风文明的建议》。

卢天锡经过调研发现，导致农村高

价彩礼的首要原因是男女比例失衡。加

之随着农村劳务人口向城市流动，农村

年轻人尤其是女青年大多选择留在城市

工作或嫁到城市，加剧了农村青年男女

比例失衡。另外一些攀比观念盛行等因

素也导致彩礼金额逐年走高，让一些家

庭不堪重负。

在卢天锡看来，今年 2 月 22 日发布

的 2022 年中央一号文件提出“开展高

价彩礼等移风易俗重点领域突出问题专

项治理”，是一场“及时雨”。他建议，

从国家层面加大治理力度，让彩礼的意

义回归于“礼”。

张 荆 分 析 ， 从 近 20 年 的 社 会 发 展

情况看，由于农村人口结构的调整、社

会思想观念的变化等因素，彩礼数额越

来越高，但对婚姻的影响和约束反而在

降低，尤其在农村，女性“闪离”后，

并不愁嫁，相反，男性家庭因为给付高

额彩礼，在离婚后，无力负担再娶的彩

礼，导致很多社会问题的发生。

9 月 8 日，在“中国这十年”系列

主题新闻发布会上，民政部副部长詹成

付 在 回 应 婚 俗 改 革 问 题 时 表 示 ， 从

2018 年 起 ， 民 政 部 将 婚 俗 改 革 纳 入 重

要议事日程，于 2021 年 4 月、9 月分两批

次在全国确立了 32 个婚俗改革实验区，

各省、自治区、直辖市也根据实际情况确

定了一些地方性婚俗改革实验区。

“目前来看，各个实验区开展的改

革工作确有成效，得到了社会各方面好

评 ， 最 突 出 的 是 各 个 实 验 区 的 高 价 彩

礼 、 大 操 大 办 等 陋 习 得 到 了 有 力 遏

制。”詹成付说。

街采中，不少年轻人对彩礼更多理

性 色 彩 。90 后 山 西 青 年 李 博 说 ， 他 结

婚时拿了 13.8 万元彩礼并购买了一些首

饰给女方，“我觉得一切还是要以感情

为基础，如果太关注钱、房子、车子，

把重心都放在这些事上，感情肯定会出

现问题”。90 后已婚青年刘泽认为，“只

要感情到位，不会因为彩礼的问题而影

响结婚”。 （文中受访青年均为化名）

你结婚到底是谁在作主

彩礼中的情理法碰撞

《敦煌如是绘》内页

牡丹江医学院团委高
质量开展共青团工作，建设
青年之家；利用团史馆面向
青年学生开展团史教育，营
造学团史、知团情的学习氛
围，培育青年学生扎实的理
论基础和坚定的理想信念；
建设西部计划、挑战杯等项
目办公大厅，将赛事项目宣
传咨询工作和校园文化有

机结合。未来，我们还将开启校园青年驿站、青
年林等阵地的建设工作，持续提升共青团服务
青年的水平，切实助力青年学生成长成才。
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团藁城区委聚焦未成年
人思想道德建设工作，通过
阵地建设与活动引领，不断
优化未成年人成长成才社会
环境，持续强化全区未成年
人思想道德建设，通过创建
共青团官方抖音账号、持续
更新微信公众号、建设标准
化“少先队活动室”、指导 16
家“青年中心”实体阵地规范

运行、高标准打造“石家庄市青少年团史教育基
地”，加强阵地建设，强化思想引导。下一步，我
们将通过部门联动、筹措社会资源等方式，凝心
聚力，努力打造扶贫帮困、圆梦微心愿等特色鲜
明的未成年人思想道德建设工作品牌，推动未
成年思想道德建设长效发展。


